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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

НАШ ПОЛК
Сердце помнит: истории о тех, кто дошёл  
до Победы и боролся за неё.  
Их фото прислали наши читатели
cтр. 2

ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ
Как поисковые отряды сохраняют память 
поколений и дополняют историю своими 
находками
cтр. 5

ОСТРАЯ ТЕМА
Как работники Общества контролировали 
состояние энергообъектов в Оренбурге
cтр. 6

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!
Поздравляю вас с великим праздником – Днём Победы! 
Этот праздник занимает особое место в памяти нашего народа. Годы Великой Отечественной войны оставили глубокий след в истории 

каждой семьи. Все мы свято храним и передаем из поколения в поколение память о подвигах родных и близких – тех, кто плечом к плечу 
сражался на фронте, день и ночь трудился в тылу. 

Ценой огромных потерь наш народ защитил свою Родину и избавил мир от фашизма. Подарил человечеству право на жизнь и свободу. 
Сегодня мы, потомки победителей, снова отстаиваем безопасность и независимость России. Демонстрируем силу духа, волю, сплочённость, 

преданность своей стране. И уверены – победа будет за нами. 
С праздником! С Днём Победы! 

Председатель Правления ПАО «Газпром» 
Алексей МИЛЛЕР

От незабываемого мая 1945 года нас разделяют десятки лет. Сегодня уже правнуки участников Великой Отечественной войны ведут своих детей 
в школу. Хоть время и беспощадно, свидетели эпохи – среди нас. Тогда многие из них были школьниками, а сейчас им уже за 90. Пока они живы, 
нужно сделать так, чтобы их воспоминания услышало как можно больше людей. Мы сходили в гости к двум ветеранам. Специально для  
«Сферы энергии» они рассказали о своём жизненном пути.

>>> стр. 4

Участник Великой Отечественной войны Степан Едыкин написал книгу «Краткие штрихи жизненного пути старого солдата», которую посвятил своей дочке Ольге. 
Так он сохранил свои воспоминания для последующих поколений

ЗВУЧАТ 
ЖИВЫЕ 
ГОЛОСА
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ВВОДИЛА В СТРОЙ ИЗРАНЕННЫЕ В БОЮ САМОЛЁТЫ 
Я хочу рассказать о моей бабушке – Зое Мальковой  

(1921–2003). В июне 1941-го она была студенткой третье-
го курса Московского авиационного института. Собиралась 
с друзьями-студентами на Кавказ в горный поход. 22 июня 
1941 года нарушило все мирные планы. Активная жизнен-
ная позиция, патриотизм не позволили Зое остаться на сту-
денческой скамье. Она отправилась в военкомат, чтобы уйти 
добровольцем на фронт. Но получила отказ.

 В октябре 1941-го Зоя уз-
нала, что в ЦК комсомола фор-
мируются авиационные пол-
ки под руководством Марины 
Расковой, которой поручили 
подготовить к боевой рабо-
те три женских авиационных 
полка (истребительный, ноч-
ной бомбардировочный, бом-
бардировочный). Студентки 
МАИ, в числе которых была 
и Зоя, вновь пришли в воен-
комат, и в этот раз их зачис-
лили механиками самолётов в 
586-й женский истребительный 
полк. Формирование, обучение 
и подготовка полка проводи-
лись в городе Энгельсе Сара-

товской области. С 23 февраля 1942 года состав полка присту-
пил к боевому охранению стратегических объектов в Сарато-
ве, в частности моста через Волгу, железнодорожных узлов.

Для молодых студенток-механиков грозного истребителя 
ЯК-1 стало повседневной жизнью готовить и ремонтировать 
самолёты в 40-градусный мороз и жару, в пургу и проливной 
дождь, носить на себе 60-килограммовые баллоны с сжатым 
воздухом, ящики со снарядами, постоянно прогревать мотор, 
ведь в любой момент могли отдать приказ поднять машину в 
небо. Не спать сутками, вводя в строй израненный в бою са-
молёт, чинить приборы. Спать на земле, в стогах сена, в не-
топленых землянках. Превозмогать боль исцарапанных рук, 
потрескавшихся губ. Волноваться за командира при каждом 
вылете, радоваться боевой удаче товарищей и горевать о по-
гибших подругах.

10 сентября 1942 года одна эскадрилья, в составе которой 
была и Зоя, вылетела под Сталинград. В нашей семье хранятся 
письма бабушки, которые она отправляла своей подруге Ки-

ре Гринёвой. В письме из Сталинграда от 6 сентября 1942-го 
Зоя писала: «Милая моя Кира! Вот я и на фронте. Сидим под 
Сталинградом. Начинаю привыкать к военной жизни: к еже-
часным бомбёжкам, к стогам сена, в которых ночуем вме-
сте с мышами, к житейским неудобствам. Вот уже третий 
день не умываюсь и не раздеваюсь. Паршиво, что стало хо-
лодно, но ничего, приятно, что на фронте».

Через много лет после войны бабушка Зоя много расска-
зывала про те страшные годы, но особенно в её памяти оста-
лась битва за Сталинград. «Стоит закрыть глаза, и вста-
ёт тяжёлое дымное облако, которое постоянно висело над 
городом, – вспоминала она. – Блеклое солнце, выжженная 
степь. В памяти остался даже тот специфический запах: 
смесь дыма, сожжённой травы и пороха».

За участие в Сталинградской битве Зоя была награждена 
медалью «За оборону Сталинграда».

В феврале 1943 года полк перебазировался в освобождён-
ный Воронеж, где продолжил своё боевое дежурство. В пись-
ме из Воронежа от 5 апреля 1943 года к подруге Зоя писала: 
«Дорогая моя Кира! Я думала, ты совсем пропала. И вдруг 
письмо. Прямо не ожидала. Милая, как тут радуешься хоть 
маленькой весточке. Круглые сутки кругом гремит, шумит 
война, каждый день какая-нибудь смерть более или менее 
близкого человека, и маленькая весточка из Москвы как буд-
то возвращает в другой мир. И так тепло становится от не-
го. Мы все здесь живём надеждой скорой встречи! Без этой 
надежды, пожалуй, не выдержали бы всех этих тягостей».

Дальнейший боевой путь 586-го полка связан с осво-
бождением Киева, Житомира и других городов Украины.  
В 1944 году Зоя была переведена в штаб авиадивизии и вой-
ну закончила в Риге.

Пройдя войну, Зоя стала совсем по-другому воспринимать 
своё жизненное предназначение. Главное дело женщины – 
воспитание будущего поколения. Она видела покалеченные 
войной детские судьбы – как на такое закрыть глаза, поэто-
му Зоя связала свою жизнь с педагогикой. Она поступила в 
Московский педагогический институт иностранных языков. 
После его окончания работала учителем английского языка 
в средней школе в Москве. Одновременно Зоя поступила в 
заочную аспирантуру в Институт теории и истории педаго-

гики Академии педагогических наук СССР (АПН СССР), ко-
торую успешно завершила, защитив кандидатскую диссерта-
цию. В этом институте она проработала 47 лет, пройдя путь 
от младшего научного сотрудника до его директора. Ею опу-
бликовано более 120 научных работ в области образования, 
она была действительным членом АПН СССР.

Бабушка воспитала не только своих дочь и внуков, но и 
вырастила целую плеяду сначала молодых, а потом имени-
тых учёных. Активно участвовала в работе Комитета совет-
ских женщин. В разных странах на мероприятиях и конфе-
ренциях выражала стремление к миру и взаимопониманию 
между народами.

За свой ратный и мирный труд Зоя награждена правитель-
ственными орденами и медалями, ей присуждена Государ-
ственная премия Президента России в области образования.

 Для меня бабушка Зоя – пример смелости, самоотвержен-
ности, целеустремлённости, жизнелюбия и альтруизма.

Анна ПОЛЯКОВА
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ФИЛЬМЫ О ВОЙНЕ НИКОГДА НЕ СМОТРЕЛ
Мой дедушка Михаил Белкин родился в 1920 году в посёл-

ке Чернолучье Омской области. Рос в многодетной крестьян-
ской семье (у деда было две сестры и два брата). Когда де-
душке было 12 лет, семья переехала в Омск, посёлок Захлами-
но. Его отец был бакенщиком, а мама занималась хозяйством. 
Дед получил среднее образование в местной школе, после че-
го продолжил обучение в училище по специальности «сле-
сарь». Работал на Агрегатном заводе имени Куйбышева, за-
тем в ремгруппе слесарем по ремонту тракторов и комбайнов.

11 июня 1941 года был призван в ряды Советской Армии 
рядовым в стройбат города Челябинска. В феврале 1943 го-
да его приняли разведчиком в стрелковый 217-й миномётный 
полк, в котором он прослужил до мая 1945 года. В сентябре 
1945 года приезжал в Омск в отпуск. Службу в армии завер-
шил 13 мая 1946 года.

За годы, проведённые на фронте, дед имеет множество 
наград, самые ценные из которых – орден Красной Звезды, 
медаль «За боевые заслуги», орден Отечественной войны  
II степени. 

Дедушка всегда очень мало рассказывал о боевых действи-
ях, а фильмы о войне никогда не смотрел. Уже после его смер-
ти бабушка передавала мне его воспоминания о тех событи-
ях. Он рассказывал, что разведгруппы, отправленные на зада-
ния, состояли не меньше чем из 7–8 человек, а возвращались 
всего двое или трое. Остальные погибали в перестрелках.

Были такие задания руководства, в ходе которых предсто-
яло выяснить, где именно дислоцируется противник. Напри-
мер, в Чехословакии, где служил долгое время мой дед, для 
получения ценной и достоверной информации приходилось 
по несколько дней стоять под водой в реке Одер с камышом 
во рту, чтобы хоть как-то дышать. Этот поступок командова-
ние армией позже оценит как подвиг, и деда наградят.

ПАМЯТЬ2

НАШ ПОЛК
Наш полк мы сформировали из историй и фотографий 
участников Великой Отечественной, которые нам прислали 
читатели. На редакционную почту пришло так много 
рассказов, что часть из них мы опубликуем 
в следующем номере.

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ! ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ!
79 лет отделяют нас от окончания Великой Отечественной войны. Сменилось уже несколько поколений, но 9 Мая по-

прежнему является важнейшей датой в истории страны. Мы росли на воспоминаниях бабушек и дедушек, которые прошли 
фронтовыми дорогами, трудились в тылу, восстанавливали города. Их рассказы стали живой историей – честной и родной.  
И большая радость, что всё ещё с нами свидетели той эпохи. Пусть она продлится подольше. 

Наш долг сегодня – передавать память о героях следующим поколениям и ценить человеческую жизнь. Ежегодно 
работники «Газпром энерго» участвуют в акциях «Вахта памяти» и «Бессмертный полк», ухаживают за мемориалами павшим 
воинам. На страницах корпоративного издания мы рассказываем о родственниках коллег, прошедших фронтовыми дорогами. 
На сайте Общества почти 10 лет существует специальный раздел «Наша Победа. Моя история», который постоянно 
пополняется. Ведь ни одно имя не должно быть забыто.

Дорогие ветераны, уважаемые коллеги! Пусть каждый прожитый вами день будет согрет любовью родных и близких.
С Днём Победы! 

Генеральный директор ООО «Газпром энерго» 
Роман ДЯТЛОВ

Банников 
Андрей Андреевич

Кольянко 
Гаврила Демидович 

Козик 
Степан Филиппович

Кудрявцев 
Михаил Фёдорович

Киреев 
Константин Георгиевич

Затуливетров 
Василий 
Порфирьевич

Вараксины 
Фёдор Демидович и 
Павла Яковлевна

Беженарь 
Иван Макарович

Механик самолёта-истребителя 
ЯК-1 Зоя Малькова

Зоя Малькова (пятая справа) вместе с боевыми подругами

Михаил Белкин со своей женой Анной
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Дед помнил, каким страшным был голод во время войны. 
Дважды судьба преподносила солдатам настоящий подарок: 
на одном из полей они обнаружили несколько кустов картош-
ки, которую выкопали и запекли в костре. Готовый обед раз-
делили поровну: по две штуки на каждого солдата в полку, 
включая командира. Как-то зимой, деда отправили с котел-
ком на реку за водой. Она вся была скована льдом. Дед начал 
его пробивать и наткнулся на замёрзшую лошадь. Вместе с 
сослуживцами они вытащили тело животного. В тот день вся 
рота наелась мяса.

Рассказывал дед про Курскую дугу, как он хотел вывести 
горящий танк из окружения, но у него не получалось. Тогда 
решил эвакуировать весь экипаж из трёх человек, который на-
ходился внутри: двое солдат и командир. Сам дедушка тогда 
здорово обгорел. Хорошо, что вовремя подоспело подкрепле-
ние. Его же отправили в госпиталь в Чехословакии.

По возвращении из армии, 19 июня 1946 года, дедушка сде-
лал предложение своей возлюбленной, которая ждала его все 
эти годы. Он женился на моей бабушке – Анне Бабиковой, с 
которой они прожили долгую и счастливую жизнь. 

Мария БЕЛКИНА 
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С ЗАМИРАНИЕМ СЕРДЦА ЖДАЛИ ТОВАРИЩЕЙ
Я хочу рассказать вам о сво-

ём дедушке Максиме Игнатье-
ве. Мы точно не знаем ни года 
его рождения, ни даты. Дело в 
том, что родился он до револю-
ции в бедном поволжском селе, 
по национальности – мариец. 
Почти все его родные умерли 
во время голода. Потом, когда 
пришла советская власть, стали 
делать ему документы и спро-
сили: «Как отца твоего звали?» 
Дед ответил: «Игнат». «Значит, 
будешь – Игнатьев». Так же за-
писали год и дату рождения. 
Дед Максим рассказывал, что в 
детстве мечтал стать учителем. 
Он видел, каким уважаемым человеком был их сельский учи-
тель. Он поехал учиться в педагогическое училище в Красно-
уфимск, тогда детей из бедняцких семей брали охотно. Вы-
учился, но началась война. Деда призвали в армию. Так как 
у него было образование, ему дали звание лейтенанта. Слу-
жил дед Максим на Дальнем Востоке, в Забайкалье. Он состо-
ял в технических ротах при аэродромах. Самолёты Красной  
Армии регулярно совершали облёты границы с Монголией 
и Китаем, оккупированные японскими милитаристами. Дед 
вспоминал: все очень боялись, что японцы перейдут границу, 
и тогда Советскому Союзу пришлось бы воевать на два фрон-
та. Бывало и так, что, к сожалению, лётчики не возвращались 
с боевого задания. Дедушка говорил, самое ужасное – ждать, 
прилетят ли твои боевые товарищи на свой аэродром. А по-
том был май 1945 года. Дед Максим имел заслуженные бо-
евые награды. После войны дедушка исполнил свою мечту 
и стал директором сельской школы под Читой в Забайкалье.  
Я горжусь своим дедушкой, который своим трудом, знания-
ми и умениями как мог приближал День Победы. 

Светлана ДОНЧУ
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КОМАНДИР РАСЧЁТА «СОРОКАПЯТКИ»
Иван Кониловский родился 11 сентября 1924 года в де-

ревне Борки Тюменской области. После школы-семилетки 
в 1939 году Иван поехал учиться в Тобольск на плотника- 
судостроителя. Окончил училище, но работать по специаль-

ности не пришлось – грянула 
война. В августе 1942 года деда 
призвали в армию. В Омском 
пехотном училище он прошёл 
первоначальную подготовку на 
младшего командира. 

В феврале 1943 года млад-
ший сержант Кониловский 
был направлен на фронт, 
в 17-й гвардейский полк.  
Боевое крещение прошло на  
Орловско-Курской дуге. 

Вскоре Иван Кониловский 
был назначен командиром рас-
чёта 45-миллиметровой пуш-
ки. Бойцы на фронте называ-
ли эту пушку-малютку «соро-
капяткой». Так это название 
и закрепилось в народе. Но эта пушка-малышка наносила 
огромный урон врагу. 

Иван Филиппович вспоминал, как командование роты от-
давало его расчёту приказ уничтожить вражеские пулемёты – 
пулемётные гнёзда. Он поражал противника одним снаря-
дом. Это достигалось боевой выучкой сибирского расчёта и 
особым чутьём, которым обладал Иван Кониловский. Воин- 
сибиряк отличился в одном из боёв, где его расчёт уничто-
жил девять вражеских пулемётных гнёзд. Об этом подвиге 
писала фронтовая газета. «Герой-артиллерист Кониловский 
метким огнём поразил все девять огневых точек против-
ника, тем самым спас жизни не одной сотне пехотинцев, 
атаковавших неприступную высоту, занятую фашистами». 
Дед за этот бой в 1943 году был представлен командованием  
части к правительственной награде – ордену. 

Война – это великий труд для солдата. Иван Кониловский 
каждой пуле не кланялся, но и попусту голову не подставлял. 
Он воевал с умом. Мужество и стойкость присущи каждому 
сибиряку. Этими чертами характера обладал и Иван Кони-
ловский, а сам больше всего в бойцах ценил взаимовыручку. 
Ведь без неё нельзя идти в бой – это основа солдатской нау-
ки побеждать. Этому он учил своих артиллеристов. 

На войне Иван Филиппович несколько раз был ранен, но 
после ранения просил командование, чтобы его отправили в 
артиллерийские расчёты. И где бы ни воевал сибиряк, он с 
доблестью выполнял свой солдатский долг. 

После очередного ранения он попал в 257-й гвардейский 
стрелковый полк, а иными словами – в пехоту. И как прежде, 
его расчёт прицельно бил по врагу. 

Иван Филиппович участвовал в освобождении Риги,  
а после войны служил в городе Даугавпилсе. 

В 1947 году в звании гвардии старшины Иван Кониловский 
вернулся в родную деревню Борки. В 1948 году он встретил 
свою судьбу – выпускницу детского дома, а к тому времени 
воспитательницу этого учреждения Тамару Васильевну. Они 
сыграли свадьбу, а после у них родились дочь и два сына. 

Владимир КАЛИНИНСКИЙ
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РАСПИСАЛСЯ НА СТЕНЕ РЕЙХСТАГА И МОЙ ДЕДУШКА
Много лет прошло со дня Победы в Великой Отечествен-

ной войне. У любого из нас есть родственники, которые сра-
жались за Родину. Участник Великой Отечественной войны 
есть и в нашей семье – мой дедушка Дмитрий Фомин.

Родился он 15 июля 1916 года в обычной деревенской  
семье в селе Балейка Оренбургской области. 

В 1937 году началась его военная биография. Отслужил 
действительную, остался служить сверхсрочно. Война застала 
Дмитрия Семёновича на Дальнем Востоке. Впервые встретил-
ся с врагом в бою в апреле 1942 года под Старой Руссой. Имен-
но туда, на Ленинградский фронт, была переброшена 127-я от-
дельная стрелковая бригада, где служил сверхсрочник Фомин.

Потом их вывели на переформирование. Из трёх стрел-
ковых бригад была сформирована одна – 150-я Идрицко- 
Берлинская ордена Кутузова дивизия. К тому времени  
Дмитрий Семёнович был командиром 316-го противотан-
кового дивизиона. 

Ему не раз приходилось выручать товарищей по оружию, 
не раз быть на волоске от смерти. Но он прошёл фронтовой 
путь без единого ранения. Ему довелось воевать и на Прибал-
тийском фронте, и в составе 1-го Белорусского. Были бои за 
Невель, Великие Луки, за освобождение Прибалтики, Варша-
вы, ряда городов Западной Померании, но самый памятный – 
за Рейхстаг, 30 апреля 1945 года. 

Из воспоминаний де-
душки. «Шли мы на Рейх-
стаг с северной сторо-
ны Берлина. Я со своим 
орудием находился ме-
трах в трёхстах от зда-
ния. Гитлеровцы стре-
ляли из каждой двери, из 
окон, подвала. Нам по-
ставили задачу подавить 
огневые точки против-
ника. Мы продвинулись 
ближе, чтоб бить навер-
няка. С верхних этажей 
огонь уже слабел. И вот 
видим – разведчики Ми-
хаил Егоров и Мелитон 
Кантария начали про-
бираться к зданию. Мы 
усилили огонь из пулемё-
тов, чтоб прикрыть сво-
их товарищей. И вот зна-
мя Победы, знамя нашей  
150-й стрелковой Идриц-
кой дивизии – над Рейхстагом. Этого не забудешь никогда.

А потом была тишина. И в этой тишине было слышно, 
как советские бойцы и офицеры штыками оставляли авто-
графы на стенах Рейхстага».

Расписался на стене Рейхстага и мой дед, Дмитрий Семё-
нович. «Я с Урала. С Оренбурга. Фомин Д.С.», – начертил он 
ножом. А 9 мая 1945 года прошёл парадным шагом в строю 
победителей мимо поверженного Рейхстага. 

Домой вернулся в 1946 году. Почти 30 лет работал шофёром 
и автомехаником в районном объединении «Сельхозтехника». 
К работе относился всегда добросовестно, за что и уважали 
его в трудовом коллективе. Женился на Екатерине Ивановне. 
Они воспитали двух детей – Юрия и Людмилу. 

Спустя 20 лет после окончания войны довелось ему встре-
титься со своими однополчанами – Героями Советского  
Союза Михаилом Егоровым и Мелитоном Кантарией. 

Ирина ГУНЬКО  
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Дмитрий Фомин прошёл войну  
без единого ранения

Дмитрий Фомин вместе с Героем Советского Союза Михаилом Егоровым



«Сфера энергии» № 4 (132). Апрель 2024 г.

Кажется, что Тамерлан Джериханович и 
сегодня бы поехал со студенческим от-
рядом на стройку – столько в нём энер-

гии. С гордостью говорит, что у него до сих 
пор отличная память. Рассказывает, как раз-
минировал дороги по пути к Кёнигсбергу, по-
могал восстанавливать Сталинград и участво-
вал в создании единой энергетической систе-
мы всего Советского Союза. А лето 1941 года 
в его родном селе Карджин на Северном Кав-
казе он описывает так, словно это было вчера. 

«Бегали с ребятами купаться на Терек. 
Плавать никто толком не умел, да и не учи-
ли нас. Сначала все ближе к берегу держа-
лись, а как привыкали, то отходили все даль-
ше и дальше», – вспоминает Тамерлан Дже-
риханович. 

В воскресное утро 22 июня захрипели ре-
продукторы, которых было всего два на село. 
Все слушали речь наркома иностранных дел 
Вячеслава Молотова.

 «Что удивительно, паники не было, – от-
мечает ветеран. – Все только кричали: «Разо-
бьём врага, разобьём!» А когда гитлеровцы 
начали наступление на Кавказ, моему отцу, 
который был председателем колхоза, пришла 
директива, что надо уйти в партизаны. Он 
ответил, что пойдёт, но только вместе с сы-
ном. Так в 13 лет я и оказался в партизанском 
отряде. А наши два дома разрушили, что-
бы обложить блиндажи для командования».

Полтора года они жили в горах. За про-
дуктами мальчишки из отряда бегали в бли-
жайшее село. 

«Дороги нет, одна узкая тропинка. По ней 
мы с моим другом Зауром и ходили. Тогда вез-
де был страшный голод, люди последнее от-
давали армии и нам. Для нас никто ничего не 
жалел, – вспоминает Тамерлан Джерихано-
вич. – Мы проходили линию, где уже стояли 
немцы. Но они нас особо не проверяли. Вот мы 
с Зауром идём, а сами смотрим по сторонам, 
считаем сколько танков, пулемётов, пушек.  
Потом всё передавали нашему командиру». 

Гитлеровцы через Владикавказ рвались к 
нефтяным районам Грозного и Баку, которые 
давали больше 90 процентов авиационно-
го бензина в то время. Но город стал непри-
ступным бастионом, дальше которого они не 
прошли. 

В 44-м Тамерлан Джериханович окончил 
курсы сапёров. И до Кёнигсберга дошёл в  
сапёрных войсках. 

Наступил мирный 45-й год. Тамерлан Ба-
рагунов – студент исторического факульте-
та пединститута. Организовывает студен-
ческий отряд. С ним он будет участвовать в 
строительстве Сталинградской ГЭС, Ленин-
градской ТЭЦ.

«Я, мальчик из деревни, приехал в Сталин-
град. Ходил в национальной одежде и сапогах, 
которые мне сшила мама. На всё зарабаты-

вал сам и своим умом. Когда понял, что хочу 
связать свою жизнь с энергетикой и стро-
ительством, пошёл снова учиться. Окончил 
сначала Московский строительный инсти-
тут, а позже – институт атомной энерге-
тики. Оба диплома – с отличием», – говорит 
Тамерлан Джериханович. 

Первым крупным энергетическим объек-
том в его трудовой биографии является стро-
ительство линий электропередачи (ЛЭП) Куй-
бышевская ГЭС – Москва в габаритах 500 кВ. 
Позже с его участием были построены ли-
нии электропередачи Сталинградская ГЭС –  
Москва с таким же классом напряжения.  
Тогда никто в мире не создавал таких объ-
ектов.

«А как все готовились к Олимпиаде-80.  
Меня тогда перевезли из Ленинграда, где я 
жил с семьёй, в Москву. Создали спецуправ-
ление. В то время были построены все важ-
нейшие энергетические объекты в столице. 
Под моим руководством построили первые в 
мире линии электропередачи 750 кВ Курская 
АЭС – Москва, Смоленская АЭС – Москва», – 
рассказывает ветеран. 

Когда Тамерлан Барагунов работал управ-
ляющим всесоюзным трестом «Энергострой-
монтажсвязь», ему доверили создать систему 
управления Единой энергосистемой СССР. 
Нужно было объединить свыше 80 област-
ных центров в один. 

«И мы всё всегда сдавали вовремя. Под 
моим руководством начали строить пер-
вую в мире линию электропередачи сверх-
высокого напряжения 1150 кВ Экибастуз – 
Урал. Даже в год распада Советского Со-
юза мы ввели 9,5 миллиона киловатт-часов 
новых мощностей, – подчёркивает Тамер-
лан Джериханович. – Сегодня оглядываюсь 
назад и удивляюсь, сколько всего хороше-
го мы создали за 30 лет. Сейчас черёд мо-
лодого поколения поддерживать то, что 
мы построили».

Тамерлан Джериханович продолжает ра-
ботать, правда, сейчас в штате у него уже не 
80 тысяч человек. Он встречается со школь-
никами и студентами. 

«Молодёжь сейчас другая, но мне нра-
вится с ними разговаривать. Почему важно 
помнить о прошлом и ценить настоящее? – 
спрашивает ветеран. – Потому что без это-
го нет будущего». 

 
Полосу подготовила 
Ксения МУРАВЬЁВА  
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ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ – ДРАГОЦЕННОЕ ПОКОЛЕНИЕ, И МОЛОДЁЖИ РЕДКО ВЫПАДАЕТ ШАНС С НИМИ ВСТРЕТИТЬСЯ. 
НАМ ПОСЧАСТЛИВИЛОСЬ ПОГОВОРИТЬ С ГЕРОЯМИ, С ТЕМИ, КТО ВИДЕЛ СЛЁЗЫ И РАДОСТЬ В МАЕ 45-ГО. 

ПОБЕДНЫЙ МАЙ ЗАПОМНИЛСЯ ЗАПАХОМ СИРЕНИ
На улице Свободы в Москве живёт Степан Едыкин, человек, который юношей отправился на фронт. 
Он воевал на 2-м Белорусском фронте, участвовал в Восточно-Прусской операции, а о победе узнал в госпитале. 

Степан Гаврилович, символ поколения, 
так открыт и прост. Он прошёл длин-
ный путь от необразованного мальчика 

из далёкой деревни до генерал-майора с дву-
мя высшими образованиями. Звонким голосом 
рассказывает об успехах внучек и правнуков, 
как хорошо растёт молоденький дубок, кото-
рый он посадил во дворе, и почти неслышно 
с большими паузами – о 40-х годах XX века. 

* * *
Степан Гаврилович родился 25 сентября 

1926 года в деревне Яровое Челябинской обла-
сти в семье Гаврилы Даниловича Ядыко. Под 
фамилией Едыкин юношу в 1943 году запи-
шут в призывном документе по его же прось-
бе: мол, ещё в школе не нравилось быть по-
следним в списке.

«Учёба моя закончилась в шестом клас-
се. Началась война, мужчин мобилизовали, а 
колхозу требовалась рабочая сила. Мы сме-
нили тех, кто ушёл на фронт. Я возил воду 
и горючее для тракторов и комбайнов, косил 
зерновые на лобогрейке, – рассказывает Сте-
пан Гаврилович. – В нашей семье первой мо-
билизовали среднюю сестру Елену. Отпра-
вили в Челябинск на завод, где вместо трак-
торов выпускали танки. Потом отец ушёл в 
трудовую армию».

В 43-м уже Степана провожали на фронт 
старшая сестра Анна со своей маленькой доч-
кой Галей. У Анны к тому времени война за-
брала мужа. Поэтому на прощание брату она 
сказала горькое: «Родись ты уродом – не при-
звали бы тебя в армию…» Эти слова до сих 
пор звучат в его памяти. 

Воспоминания Сте-
пана Гавриловича – 
главы большой книги: 
вот – он на курсах мо-
лодого бойца в запас-
ном полку в Чебарку-
ле. В строю все поют 
песню «Пусть пом-
нит враг, укрывший-
ся в засаде, мы начеку, 
мы за врагом следим». 
Вот – в 10-й снайпер-
ской школе. Голодные, 
в тонких шинелях в мо-
роз тренируются на стрельбище. Вот – их 
воинский эшелон везёт в «телячьем» ваго-
не в направлении 2-го Белорусского фронта.  
Вокруг выжженная земля, зияющие уцелев-
шие печи – призраки прошлой мирной жиз-
ни. А вот с пешим полком идёт на передовую. 

«Мы прибыли на территорию Польши, 
и нас передали в 176-й стрелковый полк  
46-й стрелковой дивизии 2-й ударной армии. 
Спустя время маршал Константин Рокос-
совский приезжал осматривать боевую го-
товность и призывал нас проявить отва-
гу. В пять часов утра началась артподго-
товка по переднему краю обороны немцев. 
На позиции обрушился шквал огня. Стоял 
такой гул, что и не различить отдельно-
го выстрела или разрыва снаряда. Мы на-
блюдали за всем из траншей, казалось, что 
вокруг не осталось ничего живого. Когда 
артиллерия перенесла огонь на другие ли-
нии противника, мы пошли в наступление.  

Нас тут же начали обстреливать. Мы лег-
ли на землю и вели ответный огонь уже из 
положения лёжа. Нас должны были поддер-
жать танки, но их не было. Продвигаться 
вперёд невозможно, нам приказали отсту-
пить на прежнюю позицию. В итоге поте-
ряли двоих солдат, а четверых ранило. По-
ка мы отходили от шока, в небе на неболь-
шой высоте появились наши самолёты. С них 
сбрасывали бомбы на позиции гитлеровцев.  
А потом из леса вышли наши танки. И вот 
когда они последовали перед нами, мы суме-
ли захватить первую траншею противника. 
Весь день мы преследовали отступающих 
немцев. Во время следующего наступления 
меня ранило осколком разорвавшегося сна-
ряда, контузило… Без сознания я лежал в во-
ронке артиллерийского снаряда, а нашли ме-
ня только на следующий день. Пришел в себя 
уже в медсанбате. Повезло, что жив остал-
ся», – говорит Степан Гаврилович. 

В январе 1945 года раненых перевезли в 
госпиталь в Витебск. Там Степану Гаври-
ловичу пришлось пробыть шесть месяцев – 
рана все не затягивалась. В этом госпита-
ле он и встретил победу. Тогда он, сибиряк, 
впервые увидел, как цветут в мае сирень и 
черёмуха. 

После войны Степан Гаврилович продол-
жил службу, но уже в полку связи. Позже он 
будет учиться в школе радиотелеграфистов, 
получит аттестат зрелости, окончит офи-
церские курсы в городе Арзамасе, а потом и  
Московский финансовый институт. Он слу-
жил и всё время учился. 

* * *
Немало лет Степан Гаврилович отдал рабо-

те в валютно-финансовой службе Штаба Объ-
единённых Вооруженных сил государств – 
участников Варшавского договора. Приезжал 
в каждую из стран-участниц, чтобы согласо-
вать и утвердить бюджет. 

В 1991 году Варшавский договор прекра-
тит своё существование, как и постепенно бу-
дет затухать память о союзе стран. 

* * *
Только один раз за всю беседу у Степана 

Гавриловича сорвался голос. Когда зашла речь 
об ошибках прошлого, неужели сейчас лю-
ди забыли ужасы Великой Отечественной…

«Я всё помню. И сколько раз встречался 
со школьниками. Это больше вопрос поли-
тический. Будет ли на нашей планете дей-
ствительно мир? Может быть», – надеется  
Степан Гаврилович. 

С ОТЦОМ УШЁЛ В ПАРТИЗАНЫ 
Ветерану Великой Отечественной войны, заслуженному энергетику и строителю Тамерлану 
Барагунову пошёл 95-й год. С 13 лет он верно служит Родине и занимается только 
созиданием. Каждая построенная им электростанция, созданная линия электропередачи  
были большой победой, но главная случилась в 1945-м. 

Тамерлан Джериханович Барагунов участвовал  
в строительстве многих ГЭС и АЭС, которые  
по сей день обеспечивают электроэнергией города

Степан Гаврилович Едыкин написал книгу, 
в которой описал важные этапы своей жизни

Сержант Едыкин  
в мае 1945 года
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Газовики и энергетики много лет прини-
мают участие в поисковом движении.  
В 2019 году в «Газпром профсоюзе» было 

принято решение объединить усилия газпро-
мовских поисковиков. Молодые специалисты 
дочерних обществ занимаются раскопками 
в местах ожесточённых сражений Великой  
Отечественной войны. 

Начиная с 2015 года акция «Вахта памяти» 
проходила в Брянской, Воронежской, Калуж-
ской, Курской, Тверской, Тульской и Москов-
ской областях. В прошлом году патриотиче-
ская акция проводилась в Крымском районе 
Краснодарского края и была посвящена бит-
ве за Кавказ. В ней приняли участие более 
сотни работников из 42 дочерних компаний 
ПАО «Газпром». 

Среди поисковиков был и наш коллега – 
ведущий инженер по метрологии Службы 
автоматизации, информатизации и метро-
логического обеспечения Дмитрий Кокарев.  
Он уже более 6 лет участвует в поисковой  
деятельности. 

Сейчас молодой человек вспоминает тот 
день, когда впервые получил приглашение  

принять участие в поездке, с улыбкой: «В пись-
ме было обозначено, что условия проживания – 
походные. Я в первую очередь на это обратил 
внимание и сказал, что не хочу жить в палат-
ке. Но приехав на место, познакомившись с 
остальными поисковиками, сразу забыл про 
все неудобства. Прикоснувшись к истории, по-
нимаешь, что все остальное так мелко и не-
существенно». Дмитрий на той вахте приоб-
рёл новых друзей, с которыми теперь ежегодно 
встречается на «Вахте памяти». Да и так, про-
езжая Волгоград или Казань, не может не зае-
хать в гости к поисковикам-товарищам, как и 
они к нему, приезжая в Москву. 

«Вахта памяти–2022. Сталинградский ру-
беж» в Светлоярском районе Волгоградской 
области – одна из самых длинных экспеди-
ций Дмитрия Кокарева и самая продуктив-
ная. Длилась она 10 дней, поисковики подня-
ли тогда 13 бойцов и множество солдатских 
медальонов. По двум из них сразу удалось 
идентифицировать бойцов. Остальные были 
переданы на химический анализ. За два дня 
до отъезда домой поисковики нашли рядом с 
останками личные вещи и компас с фамилией.  

Миссия была выполнена: ещё несколько пав-
ших безымянных солдат «вернулись» домой.

«Поисковое движение – это часть моей 
жизни. Работа в отряде предоставляет воз-
можность прикоснуться к истории: подер-
жать в руках предметы той далёкой войны. 
Каждая экспедиция – это тяжёлый и очень 
важный труд. Это наш человеческий долг. 
Ради мирного неба над головами они отда-
ли свои жизни».

Вячеслава ИВАНОВА 

Добровольческая команда помогает бой-
цам 15-го мотострелкового полка Та-
манской дивизии: 1-му танковому и 

1-му мотострелковым полкам, 2-й мотострел-
ковой дивизии, 15-му мотострелковому полку, 
147-му самоходному артиллерийскому полку, 
211-му инженерно-сапёрному батальону, зе-
нитно-ракетному полку и отдельным подраз-
делениям дивизии. К волонтёрам Максим Сы-
тин присоединился в 2023 году. Он впервые 
отправился в ЛНР, чтобы передать посылки, 
но ещё и увидеться с сыном, которого моби-
лизовали в сентябре 2022 года. Тогда это бы-
ла именно дорога к сыну.

 «Ещё до этого рейса, в ноябре 22-го я от-
возил посылку для сына, а вместе с ней пе-
редал бойцам и гуманитарную помощь, ко-
торую собрали в Администрации: рюкзаки, 
необходимые наборы. Наверное, эту поезд-
ку можно считать первой, – уточняет Мак-
сим. – Сейчас это важная часть жизни на-
шей семьи. Жена приезжала к нам в штаб и 
дочка Алиса. Она плела маскировочные сети. 
Сегодня сын проходит лечение в госпитале, 
но я по-прежнему помогаю и продолжу это 
делать, пока есть силы».

Добровольческое движение, в котором со-
стоит Максим, находится в штабе хуторского 
казачьего общества «Таманец» Наро-Фомин-
ского городского округа. В основной состав, 
кто именно занимается перевозкой гумани-
тарной помощи, входит 13 человек. И у каж-
дого свои причины быть здесь. 

«Многие волонтёры – родственники участ-
ников СВО. Кто-то помогает потому, что 
считает важным и нужным, – дополняет 
Максим. – У нас есть группа, в которой наш 
руководитель Андрей публикует списки, что 
именно требуется собрать. В ней состоят 
и родные бойцов, и друзья, и просто неравно-
душные к происходящему люди. Недавно один 
из её участников купил для ребят новый ква-
дроцикл. У него никого нет на СВО, он про-
сто захотел помочь. И таких случаев, когда 

совершенно посторонние люди перечисляют 
деньги, приносят медикаменты, продукты, 
очень много. Это впечатляет».

В течение нескольких недель в штабе при-
нимают посылки от родных, собирают короб-
ки с необходимыми предметами и сортиру-
ют по подразделениям. Одним нужны были  
бензопилы, ключи, удлинители, свёрла, а дру-
гим – генераторы, воздушные компрессоры, 
маскировочные сети. Сейчас пойдут запросы 
на дренажные насосы, чтобы откачивать во-
ду из окопов после дождя. Как говорит Мак-
сим, работы в штабе всегда много, особенно 
за несколько суток до выезда.

«Ведь в последний день к нам приносят до-
машнюю выпечку, сладости, борщевые заго-
товки… Нужно сформировать продуктовые 
наборы, – продолжает Максим. – Когда груз 
собран, готовимся к дороге». 

Все обязанности между волонтёрами рас-
пределяются заранее: назначается старший, 
его заместитель, кто будет отвечать за меди-
цинскую помощь.

«Я проходил курсы оказания первой по-
мощи, могу и кровотечение остановить, и  
перевязку сделать… Поэтому тоже отве-
чаю за медицину, – говорит Максим. – В целях  
безопасности в поездке мы используем толь-
ко позывные. О пункте назначения, волне  
радиостанции для связи с бойцами узнаем 
уже перед стартом».

Рано утром колонна выезжает к месту на-
значения. Волонтёры проводят в дороге день 
и ночь, на сон – три часа. А дальше снова от-
правляются в путь, чтобы рано утром быть у 
пограничного пункта. Потом – разгрузка, рас-
пределение посылок и обратно домой. Стара-
ются все делать быстро, чтобы успеть выехать 
до начала комендантского часа. Со слов Мак-
сима, обычно поездки проходят спокойно, а 
мартовская не задалась с самого утра. 

«В пути у нас сломались две машины. При-
шлось несколько раз останавливаться, чи-
нить. Из-за этого мы приехали позже, и нам 

пришлось остаться на ночь в военном лаге-
ре», – говорит он, показывая фотографии с 
прошлой поездки. 

На одной из них – наш волонтёр с бойца-
ми. Фотографировались в блиндаже. В нём, 
как обереги, на стенах – письма родных, дет-
ские рисунки… 

«Ребята нас радушно приняли, пельменей 
наварили, – улыбается Максим. – Они нас 
каждый раз так ждут. Среди бойцов есть 
и те, которые не получают посылки от род-
ственников. Их товарищи обращаются к нам. 
Мы в группе бросаем клич о помощи. Вот от-
везли нашему бойцу посылку с ботинками, 
курткой, двумя комплектами формы».

Поломка не самое страшное, что может 
случиться в дороге. Иногда добровольцы до-
вольно близко подъезжают к линии боевого 
соприкосновения. На вопрос, не страшно ли, 
что поездка может стать последней, Максим 
отвечает, что в жизни невозможно быть уве-
ренным во всем. 

«Как показывает практика, что угод-
но может произойти. Я сажусь за руль с  
мыслью, что должен помочь. И все в команде  
понимают, куда они едут», – продолжает он. 

Он планирует продолжать свою волонтёр-
скую деятельность и после демобилизации 
сына, и окончания СВО. Сейчас команда  
готовится к следующей поездке и собирает 
гуманитарную помощь.

Ксения МУРАВЬЁВА 

ВОЛОНТЁРСТВО 5

ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ

ОБЪЕДИНИЛО 
ЖЕЛАНИЕ 
ПОМОГАТЬ
С началом специальной военной операции 
стремление поддерживать бойцов испытывает 
каждый. Работники Сургутского филиала  
не остаются в стороне – организовали  
в коллективе сбор средств для покупки 
микроавтобуса УАЗ, в народе называемого 
«буханка» для нужд военнослужащих. 
Дооснастить машину необходимым 
оборудованием помогали волонтёры. 

Филиал обратился к волонтёрам Сара-
товского отделения межрегиональной 
спортивно-патриотической организа-

ции «Оплот», так как они разбираются в тон-
костях и специфике подготовки такого рода 
автомобилей. Они взяли на себя проверку и 
ремонт ходовой части машины, его доосна-
щение. Микроавтобус укомплектовали в соот-
ветствии с потребностями: установили лебёд-
ку с повышенным тяговым усилием и тросом, 
на лобовое окно – защитную решётку, резину 
заменили на новую, с повышенной проходи-
мостью. Багажник и крышу покрыли маски-
ровочной сеткой, чтобы сделать внедорожник 
менее заметным для коптеров и дронов. Под-
готовкой автомобиля, его перегоном в Донецк 
занимался один из руководителей «Оплота» 
Виктор Павлов. До начала СВО волонтёры 
организации помогали беженцам из Горлов-
ки эвакуироваться в лагерь для переселенцев 
в Харцызске, в том числе детям из интерна-
та, собирали гуманитарную помощь. Их труд 
отмечен удивительно тёплым благодарствен-
ным письмом от уполномоченного по правам 
человека в Донецкой Народной Республике, 
в котором процитированы строки из стихот-
ворения поэта Дмитрия Голубкова:

Человек как звезда рождается,
Чтоб светлее стала Вселенная!

В Донецке помощь из Сургута встретили 
родные одного из работников филиала, отпра-
вили внедорожник к конечному пункту. После 
всех волнений и переживаний, ряда формаль-
ностей «буханку» передали бойцам. Настоя-
щей наградой для волонтёров стали получен-
ные от военных фотографии, в числе которых 
был и работник Сургутского филиала, отпра-
вившийся ранее на СВО добровольцем.  

Волонтёрская деятельность филиала связа-
на не только с этой историей. Работники цехов 
ЭиОК и ВиК при поддержке ППО и волонтё-
ров гуманитарного добровольческого корпу-
са, организованного в Сургуте, уже не в пер-
вый раз направляют гуманитарный груз для 
бойцов 80-го гвардейского Краснознамённо-
го танкового полка. Основной груз состав-
ляет тёплая одежда и закупленные электро-
ды для сварочного ремонта элементов брони 
танков. Работники цеха ЭиОК сами изготови-
ли печку-буржуйку, которой уже пользуются 
в боевой части. Работники цеха ВиК купили 
ткань, из которой заботливыми женскими ру-
ками было сшито150 балаклав. 

Каждый помогает как может – кто-то день-
гами, кто-то занимается организацией сбора и 
направления гуманитарной помощи, главное – 
всех объединяет желание поддерживать ребят.

 
Наталья ЗЫКИНА  

СЕРДЦУ ПРИЧИНЫ НЕ НУЖНЫ
У водителя Максима Сытина, можно сказать, две работы: основная – в Администрации 
«Газпром энерго», а вторая – в волонтёрском штабе команды «ZOV поддержим наших». 
Здесь он и упаковщик, и грузчик, и водитель. Каждый месяц он ездит в Луганскую Народную 
Республику (ЛНР), чтобы передать участникам СВО гуманитарную помощь и посылки от родных.

Волонтёр Максим Сытин во время одной из поездок

ПРИКОСНУТЬСЯ К ИСТОРИИ
Время неумолимо идёт вперёд. И вот уже прошло 83 года с того страшного утра 22 июня. 
Но ничто не властно над памятью народа. Пока жива память, живут в сердцах герои 
Великой Отечественной войны. Увековечить имена тех, кто отдал свою жизнь за Родину, – 
одна из важнейших задач нашего поколения. Ещё остаются безымянные герои войны 
в местах страшных сражений. Ещё стонет земля от металла в ней. 

«Вахта памяти–2022. Сталинградский рубеж»



«Сфера энергии» № 4 (132). Апрель 2024 г.

Энергетики провели масштабную подго-
товительную работу, в рамках которой 
реализован комплекс мероприятий по 

обеспечению надёжной работы оборудования 
во время паводка. Налажено взаимодействие 
с территориальными органами Федеральной 
службы по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды, подразделениями МЧС 
России и местными органами власти для по-
лучения прогнозов о времени и ожидаемом 
характере весеннего половодья, возможных 
рисках и чрезвычайных ситуациях в павод-
ковый период. При подготовке к паводковому 
периоду проведены работы по определению 
и уточнению возможных мест затоплений.

Паводок представляет серьёзную угрозу 
для объектов энергетической системы: могут 
произойти затопление оборудования и отклю-
чающих устройств, подтопление технологи-
ческого оборудования в результате обильно-
го таяния снежного покрова или повреждение 
технологического оборудования в результате 
прохождения паводка, кроме того, возможна 
угроза размыва береговой линии.

В рамках реализации мероприятий в соот-
ветствии с установленными сроками Обще-
ство и филиалы проводят внеплановые ин-
структажи с персоналом по ликвидации по-
следствий весенне-паводкового и грозового 
периодов. Организовано наблюдение за состо-
янием опор ЛЭП, находящихся в поймах рек, 
и трансформаторных подстанций, подвержен-
ных подтоплению. Составлен график кругло-
суточного дежурства персонала ремонтных 
бригад, оснащённых необходимой техникой, 
оборудованием, автотранспортом и плавсред-
ствами для оперативного устранения вероят-
ных чрезвычайных ситуаций. Обеспечено на-
личие необходимого аварийного запаса обо-
рудования и материалов.

КРУГОМ ВОДА
В этом году Южно-Уральскому филиалу 

пришлось столкнуться с небывалым уров-
нем подъёма воды реки Урал, вся страна сле-
дила за чрезвычайной ситуацией в Оренбург-
ской области.

Специалисты филиала работали в уси-
ленном режиме, постоянно контролирова-
ли состояние энергообъектов. Ситуация ещё 
раз подтвердила необходимость тщательной 
подготовки объектов к паводку и возможным 
нештатным ситуациям в зоне подтопления. 
Заблаговременно были выполнены ревизия 
и ремонт дренажных насосов, герметизация 
устьев скважин и кабельных соединений сква-
жин на водозаборах, заменены погружные на-
сосы с параметрами, прогнозирующими ско-
рый выход из строя. Особое внимание было 
уделено организации рационального распре-
деления добывающих водозаборных скважин 
на трубопроводах подачи воды от насосных 
станций 1-го подъёма до насосных станций 
2-го подъёма. Важными факторами стабиль-
ной работы в период стихии стали предупре-
дительный ремонт высоковольтных линий и 
ревизия линейных разделителей в затопля-
емых зонах, обслуживание электротехниче-
ского оборудования трансформаторных под-
станций, РУ-0,4 кВ, КЛ-0,4 кВ на водозабо-
рах первого и второго подъёмов. Проводились 
внеочередные осмотры ЛЭП и других объ-
ектов энергетики в затопленных и труднодо-
ступных зонах. Для проведения работ в зоне 
подтопления филиал задействовал собствен-
ные плавательные средства, укомплектован-
ные необходимым инвентарём и спасатель-
ными жилетами, а также тримаран и расчёт 
военизированной части ООО «Газпром добы-
ча Оренбург» в местах максимального риска 
движения по воде, предоставленные в рам-
ках функционирования Единого координа-
ционного центра организаций группы компа-

ний ПАО «Газпром» в Оренбургской области. 
Предпринятые меры обеспечили бесперебой-
ную работу объектов.

«Чрезвычайная ситуация привела к огра-
ничениям потребления воды в регионе, был 
затоплен и отключён ряд водозаборов. Но 
благодаря сохранению в работе Ивановского 
водозабора Южно-Уральский филиал продол-
жил снабжение питьевой водой, функциони-
ровали линии бутилирования воды из наших 
источников, направляемой наиболее нужда-
ющимся территориям. Мы постоянно были 
на связи с администрациями муниципалите-
тов, Роспотребнадзором, вели постоянную 
работу по недопущению ухудшения качества 
питьевой воды», – сообщил директор Южно- 
Уральского филиала Рамиль Башаев.

Реализация всех мероприятий позволила 
филиалу осуществить безопасную эксплуа-
тацию оборудования в период паводка и обе-
спечить бесперебойное энерго- и водоснаб-
жение потребителей.

НА ЮГЕ ВСЕ СПОКОЙНО
Одним из первых филиалов, завершив-

ших подготовку к прохождению весенне- 
паводкового и грозового периода, стал Северо- 
Кавказский филиал. По прогнозу МЧС этой 

весной на Кавказе и юге России ожидался зна-
чительный подъём уровня воды в реках, в свя-
зи с тем что величина снежного покрова зимой 
была выше нормы. Задача энергетиков – обе-
спечить безаварийную работу энергетических  
объектов в зонах возможного подтопления.

Согласно утверждённому плану проведе-
ны внеочередные инструктажи работников о 
порядке организации работ в зонах подтопле-
ния, прошли противоаварийные тренировки 
по действиям персонала в случае возникно-
вения внештатной ситуации.

В целях профилактики в филиале выполня-
лись мероприятия по защите электросетевого 
имущества: трансформаторных подстанций, 
воздушных и кабельных линий, опор, произ-
водственных зданий и сооружений от повреж-
дений, подмыва оснований, разрушений па-
водковыми водами и своевременной очистке 
дренажных устройств, водоотводных каналов. 

Работники участка энерговодоснабжения 
села Замьяны очистили береговую линию от 
древесного мусора, а Анапский участок про-
вёл техническое обслуживание трансформа-
торов и откачку воды из маслоприёмников. 
Дополнительно проводится ревизия аварий-
ных запасов строительных материалов, обо-
рудования, инструмента.

«Несмотря на то что объекты филиала 
ещё ни разу не подвергались подтоплению, со-
трудники, как всегда, ответственно выпол-
нили «Мероприятия по подготовке объектов 
Северо-Кавказского филиала ООО „Газпром 
энерго“ к весенне-паводковому и грозовому 
периодам 2024 года». Особое внимание бы-
ло уделено системам молниезащиты зданий 
и сооружений, ведь грозы и проливные до-
жди частое явление в регионах нашего при-
сутствия», – прокомментировал главный  
инженер Северо-Кавказского филиала  
Константин Черников.

Наработанный опыт и системный подход 
позволяют ООО «Газпром энерго» обеспе-
чить безаварийную работу комплекса обору-
дования и бесперебойное энергоснабжение 
объектов даже в сложных условиях сезонно-
го паводка. Филиалами в рамках подготовки 
к весеннему паводковому периоду выполне-
ны все работы. 

Вячеслава ИВАНОВА 

В ООО «Газпром энерго» прошел кру-
глый стол по вопросу управления че-
ловеческими ресурсами с участием 

представителя профильного департамента 
ПАО «Газпром» – заместителя начальника  
Департамента – начальника Управления Алек-
сандра Шагова.

Открывая мероприятие, генеральный ди-
ректор Роман Дятлов отметил: «Я искренне 
уверен, что счастливый человек, который с 
удовольствием ходит на работу, более эф-
фективен и показывает лучшие результаты, 
чем тот, кто лишён радости. Поэтому тема 
счастья так важна ответственному рабо-
тодателю. Я уверен, что инвестиции в бла-
гополучие работников – это ключ к всесто-
роннему раскрытию их потенциала».

Программа развития благополучия работ-
ников действует в «Газпром энерго» с 2021 го-
да. За это время проведена серьёзная работа, 
в том числе и по оценке удовлетворённости 
персонала с использованием современных 
подходов и методов автоматизации.

Сейчас, когда во многих крупных отрас-
левых компаниях используются в основном 
одни и те же технологии и инструменты, 
на первый план выходит вопрос повыше-
ния лояльности и вовлеченности работни-
ков. Предприятие, которое стремится стать 
успешным, ставит перед собой амбициозные 
задачи, поэтому у коллектива должен быть 
стимул для достижения общего результата. 
Для нас важно, сделать программу «Благо-
получие» понятной и доступной для каж-

дого рабочего на самом отдалённом участ-
ке – вот одна из актуальных задач, стоящих 
перед Управлением по работе с персоналом 
Общества. 

По словам Романа Евгеньевича, уникаль-
ность компании не только в обширной гео-
графии нашей деятельности, разнообразно-
сти климатических условий работы, но и в 
разности менталитетов, культурных особен-
ностях работников. Ведь в Обществе рабо-
тают люди со всей страны. Поэтому так важ-
но найти ту стратегию и мотивацию, которая 
стала бы командообразующим стержнем для 
их сплочения.

Конечно же, у каждого из нас своё поня-
тие о благополучии. Нет какого-то единого 
шаблона, как сделать человека счастливым. 
И это не всегда про деньги. К этому вопросу 
необходимо подходить комплексно и сфоку-
сировать внимание на основных пяти элемен-

тах – профессиональном, финансовом, со-
циальном, психологическом и физическом. 
Руководство Общества уверено, эти слагае-
мые должны быть понятны и близки каждо-
му работнику, а не остаться только краси-
выми слайдами презентации обсуждаемой 
программы. «Я уверен, что если мы большой 
дружной командой приложим максимум уси-
лий и будем целенаправленно над этим ра-
ботать, то все получится», – резюмировал 
Роман Дятлов.

Участниками круглого стола были опре-
делены дальнейшие перспективы по разви-
тию системы благополучия в ООО «Газпром 
энерго», намечены цели по внедрению кон-
кретных мероприятий по повышению удов-
летворённости, лояльности и эффективно-
сти сотрудников.

Вячеслава ИВАНОВА 
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КАДРЫ

СЧАСТЬЕ – ВОПРОС КОМПЛЕКСНЫЙ

ЛИЦОМ К ЛИЦУ С БОЛЬШОЙ ВОДОЙ
В ООО «Газпром энерго» продолжаются мероприятия по обеспечению безаварийной работы 
объектов Общества в период весеннего паводка. Принят соответствующий план мероприятий, 
в филиалах созданы противопаводковые комиссии.

«В период работы в экстре-
мальных условиях особое зна-
чение имеют производствен-

ная дисциплина и безопасность труда. 
Самоотверженность и профессиона-
лизм наших работников достойны са-
мой высокой оценки. Филиалы на деле 
продемонстрировали готовность к неза-
медлительному реагированию на устра-
нение технологических нарушений в лю-
бых нештатных ситуациях». 

Сергей Асосков, 
главный инженер – 
первый заместитель 
генерального директора

«Чрезвычайная ситуация для 
нас не только испытания, но 
и повод для анализа возмож-

ных воздействий природных явлений на 
надёжность работы наших объектов. 
Рекордный паводок в Южно-Уральском 
филиале позволил нам выявить слабые 
и узкие места в нашем оборудовании, 
отработать наши действия и навыки 
в реальных условиях. Впереди работа по 
анализу и реализации мероприятий, на-
правленных на повышение надёжности 
работы наших объектов». 

Алексей Поддубный, 
заместитель генерального директора 
по производству

Работники Анапского участка проводят техническое 
обслуживание трансформаторов

Трансформаторная подстанция в дни максимального 
паводка

Работники Южно-Уральского филиала проводят 
осмотры и переключения оборудования 
в зоне подтопления
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– Когда вы пришли в «Газпром энерго»?
– В «Газпром энерго» я работаю с 2020 года. В прошлом 

трудился в Управлении по переработке газа в ПАО «Сур-
гутнефтегаз». А в профессию пришёл 20 лет назад, после 
окончания Башкирского государственного университета.  
У меня в семье нет ни инженеров, ни электриков, и я даже 
не думал, что свяжу свою жизнь с энергетикой. Но о своём 
выборе не жалею.

– Что самое важное в вашей работе?
– Я провожу административно-производственный контроль 

второго уровня, слежу за соблюдением правил охраны труда, 
за исправностью оборудования, над чем и как работает пер-
сонал. Всё это является важным. 

У меня два участка: Сургутский участок электроснабжения 
и Сургутский участок эксплуатации и обслуживания распре-
делительных и кабельных сетей. Сургутский цех занимается 
обслуживанием подстанции 110 кВ и закрытых распредели-
тельных устройств (ЗРУ) на территории пяти компрессорных 
станций ООО «Газпром трансгаз Сургут», а также обеспечи-
вает электроснабжение котельных Сургутского ЗСК, электро-
оборудования комплекса очистных сооружений, базы РЭС 
флота, вертодрома «Черная речка». 

У подстанции 110 кВ «Конденсат-2» критический уровень 
значимости, так как с неё подаётся электроэнергия Сургут-
скому ЗСК. И нам важно обеспечивать бесперебойное элек-
троснабжение круглосуточно. А в период остановки завода 
качественно выполнить планово-предупредительный ремонт 
оборудования. Обычно у нас на это есть небольшой срок, от 
недели до месяца. В это время важно правильно распреде-
лить нагрузку.

– Что самое сложное?
– В любой сфере самой трудной частью является рабо-

та с людьми. Мы все устроены по-разному, к каждому ну-
жен свой подход. А умение балансировать между мягко-
стью и строгостью – особое искусство. Плюс важно быть 
справедливым, вовремя давать обратную связь. Мотивиро-
вать и направлять людей в коллективе, чтобы они действи-
тельно работали. 

– За что вы любите свою профессию?
– За возможность роста. Я не стою на месте, постоянно 

работаю над собой. Ведь оборудование совершенствуется и 
наш цех в будущем ожидает техническое перевооружение. 

– Был ли у вас наставник, когда вы только начинали 
свой путь в энергетике?

– Наставничество важно для введения молодых специа-
листов в профессию. Для меня человеком, у которого можно 
было перенять опыт и чему-то научиться, был энергетик из 
«Сургутнефтегаза» Владимир Ильич Бессонов. Он долго про-
работал на заводе, занимался релейной защитой. Прекрасный 

специалист, который всегда находил время, чтобы и подска-
зать что-то, и объяснить. 

– Что кроме работы занимает ваше время?
– Моя семья. Я отец двух дочерей. Старшей девять лет, а 

младшей два года. Старшей дочке я помогаю делать домаш-
ние задания. И практически все свободное время посвящаю 
им. Девочки – лучики света в моей жизни. Они вдохновляют 
меня на всё, что я делаю. 

– Где вы берете силы на работу?
– Если есть время, занимаюсь спортом. Также я хожу 

на рыбалку. Зимнюю не очень люблю, а вот летом с удо-
вольствием выбираюсь на природу. Однажды поймал пя-
тикилограммовую щуку. Спорт, отдых, здоровый сон – всё 
это даёт силы, чтобы продолжать работать. И конечно, моя  
семья. 

Ксения МУРАВЬЁВА
Фото: Ксения Муравьёва 
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ПОРА ОТЧИТАТЬСЯ: ДЕКЛАРАЦИОННАЯ КАМПАНИЯ ПО НДФЛ
Ежегодная декларационная кампания продолжается. В рамках неё нужно предоставить налоговой сведения о своих доходах, полученных в 2023 году, и до 15 июля 2024 года заплатить налог. 
Разбираемся, в каких случаях необходимо заполнять декларацию и как это удобнее сделать.

С доходов, полученных физическими ли-
цами по трудовым договорам, по дого-
ворам гражданско-правового характера, 

НДФЛ уплачен работодателем. До 25 февраля 
2024 года в налоговую инспекцию отправи-
ли расчёт сумм налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ), исчисленных и удержанных на-
логовым агентом. В личном кабинете физи-
ческого лица на сайте ФНС России уже раз-
мещены сведения о доходах физических лиц. 

ПРЕДОСТАВИТЬ СВЕДЕНИЯ ОБЯЗАНЫ
Если вы как налогоплательщик – физиче-

ское лицо в 2023 году совершали различные 
финансовые операции: продали недвижимость 
менее минимального срока владения; получи-
ли доход от реализации имущественных прав 
(переуступка права требования), получили 
дорогие подарки не от близких родственни-
ков; получили выигрыш от операторов лоте-
рей, распространителей, организаторов азарт-
ных игр, проводимых в букмекерской конто-
ре и тотализаторе – в сумме до 15 000 руб., а 
также от организаторов азартных игр, не от-
носящихся к букмекерским конторам и тота-
лизаторам; получили доход от предоставле-
ния имущества в аренду; получили доход от 
зарубежных источников или доходы от фи-
зических лиц, при выплате которых не был 
удержан НДФЛ, то вы обязаны представить 
декларацию 3-НДФЛ о доходах, полученных 
в 2023 году. Налоговая декларация 3-НДФЛ – 
это письменное заявление физического лица 
о своих доходах и расходах за год. Ваша обя-
занность подать декларацию в налоговую ин-

спекцию. В декларации вы имеете право за-
явить налоговые вычеты: имущественные, 
социальные, стандартные и другие, прило-
жив к ней подтверждающие документы. Де-
кларация представляется в налоговый орган 
не позднее 30 апреля года, следующего за го-
дом получения дохода. В 2024 году эта дата 
совпала с «длинными» выходными на майские 
праздники, поэтому отчитаться все должны до 
2 мая. Эти сроки не распространяются на по-
лучение налоговых вычетов. Декларации для 
этих целей можно представить в любое вре-
мя в течение всего года, без каких-либо нало-
говых санкций. 

Заполнить декларацию можно с помощью 
бесплатной программы на сайте ФНС Рос-
сии, а также при помощи коротких сценари-
ев в личном кабинете налогоплательщика. 
Бумажные документы можно сдать в налого-
вый орган: лично; направить по почте; пред-
ставить через МФЦ (если в регионе приня-
то решение об оказании в них этой услуги). 

ОСОБЫЕ СЛУЧАИ
Отсутствует обязанность по представле-

нию декларации по доходам, по которым 
НДФЛ уплачивается лицом на основании на-
логового уведомления, выставляемом нало-
говым органом: доходы, облагаемые по про-
грессивной ставке НДФЛ или в случае по-
лучения от нескольких налоговых агентов 
доходов в сумме, превышающей в совокуп-
ности 5 млн руб.; доходы, с которых орга-
низацией не удержан НДФЛ; доходы в ви-
де выигрышей от участия в азартных играх, 

проводимых в казино и залах игровых авто-
матов, налога с процентного дохода по бан-
ковским вкладам (читайте мартовский номер). 
От представления декларации за 2023 год и 
обложения НДФЛ освобождаются доходы 
семей с двумя и более детьми, полученные 
от продажи в 2023 году жилья, независимо 
от срока нахождения такого жилья в их соб-
ственности, при одновременном соблюдении 
следующих условий: возраст детей налого-
плательщика до 18 лет (или до 24 лет при об-
учении ребенка на очной форме); кадастровая 
стоимость проданного жилого помещения не 
превышает 50 млн руб.; налогоплательщику 
(членам его семьи) на дату отчуждения про-
данного жилья не принадлежит в совокупно-
сти более 50% в праве собственности на иное 
жилое помещение с общей площадью, пре-
вышающей общую площадь купленного вза-
мен старого жилого помещения; в 2023 году 
либо до 30 апреля 2024 года налогоплатель-
щиком (членами его семьи) приобретено в 
собственность другое жилье (при долевом 
строительстве – оплачена полная стоимость 
приобретаемого жилого помещения по дого-
вору); общая площадь приобретённого жилья 
превышает по площади (или по кадастровой 
стоимости) проданное жилье. 

Отсутствует обязанность по представле-
нию декларации по доходам от продажи: жи-
лья садовых домов, земельных участков (до-
лей в них), находившегося в собственности 
менее 5 лет владения, если стоимость тако-
го объекта не превышает 1 млн руб.; гаража,  
садового дома, машино-места со сроком  

нахождения в собственности менее 3 лет, ес-
ли стоимость такого объекта не превышает  
250 тыс. руб.; автомобиля, мотоцикла и так 
далее со сроком нахождения в собственно-
сти менее 3 лет, если стоимость такого объек-
та или совокупность доходов от продажи не-
скольких объектов не превышает 250 тыс. руб. 

НАРУШИТЕЛЕЙ ЖДЁТ ШТРАФ
За нарушение срока подачи декларации 

установлен штраф в размере 5% от не упла-
ченной в установленный срок суммы налога, 
за каждый месяц просрочки уплаты. При этом 
штраф не может быть больше 30% от суммы 
налога и меньше 1 тыс. руб. Даже если сумма 
налога, которую вы рассчитали, равна нулю, 
при несвоевременной сдаче декларации будет 
начислен штраф в размере 1 тыс. руб. Сумму 
штрафа можно снизить как минимум в два 
раза при наличии хотя бы одного смягчаю-
щего обстоятельства: совершение правонару-
шения вследствие стечения тяжелых личных/ 
семейных обстоятельств; совершение право-
нарушения под влиянием угрозы, принужде-
ния, в силу материальной, служебной, иной 
зависимости; тяжелое материальное положе-
ние физического лица; иные обстоятельства, 
которые судом или налоговым органом, рас-
сматривающим дело, могут быть признаны 
смягчающими ответственность. Чем больше 
будет указано смягчающих обстоятельств в 
ходатайстве, тем выше шансы на снижение 
суммы штрафа больше чем в два раза. 

Бухгалтерия 

БУХ В ПОМОЩЬ 

БЫТЬ МЯГКИМ, СТРОГИМ И СПРАВЕДЛИВЫМ
Герой сегодняшней беседы – Дамир Гилемханов, начальник Сургутского цеха электроснабжения. Под его надзором находится 
подстанция 110 кВ «Конденсат-2» – один из значимых энергетических объектов Сургутского завода по стабилизации 
конденсата имени В.С. Черномырдина (Сургутский ЗСК). 

Начальник Сургутского цеха электроснабжения Дамир Гилемханов на подстанции «Конденсат-2»
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СЕМЕЙНЫЙ ПОРТРЕТ 8 ГОВОРИМ ПРАВИЛЬНО 

Ещё один коварный глагол, на котором 
легко споткнуться, – мерить. Нет-нет, 
да и появляется при спряжении буква 
я, которая должна быть только в фор-
ме третьего лица множественного чис-
ла – они мерят. В остальных случаях 
правильно говорить и писать: я мерю, 
ты меришь, он мерит. А форма пове-
лительного наклонения: мерь. Вариан-
ты меряют и меряю являются допусти-
мыми, но многие словари отмечают их 
как разговорные. 

Разница между этими словами тон-
кая, но весьма существенная. Часто 
можно услышать в речи перевёрты-
ши: займи мне 100 рублей или я за-
нял ему до зарплаты. Просить в долг 
тоже нужно грамотно. Если мы хотим 
взять у друга деньги или вещь на вре-
мя, то стоит говорить: одолжи мне или 
можно у тебя занять? Глагол одол-
жить используется в значении «дать 
в долг». Правильно: занять (у кого- 
либо), одолжить (кому-либо). Что ка-
сается постановки ударения. Занять – 
на второй слог, занял – на первый,  
заняла – на последний. 

Глагол ехать спрягается особенным 
образом. Его так и хочется изменить 
по аналогии с похожими ахать, ню-
хать, пахать. И дети этим успешно 
пользуются, в их речи часто встреча-
ется ехаю. Но на самом деле при из-
менении этого глагола появляются д 
или зж. Правильно: я еду, езжу, ты ез-
дишь, он ездит, мы ездим, вы ездите, 
они ездят. С формой повелительного 
наклонения этого глагола тоже не всё 
так просто. Можно услышать едь, ехай, 
езжай. Но правильно – поезжай. Вот 
пример из сказки «Конёк-Горбунок»  
П. Ершова: «Иван к царю явился, 
царь к нему оборотился. И сказал ему: 
«Иван! Поезжай на окиян»…

Ксения МУРАВЬЁВА 

Даже простенькие глаголы иногда вызывают 
массу затруднений. Нет-нет, да и услышишь: 
водитель, езжай или друг, займи 100 рублей.

меряет платье 

мерит платье

займи мне

одолжи мне

ездию

езжу

РАДОСТЬ, УМНОЖЕННАЯ НА ТРИ 
Негаданное счастье пришло в семью слесаря аварийно-восстановительных работ 4 разряда 
Цеха водоснабжения и канализации Сургутского филиала Егора Сапова чуть больше трёх лет назад, 
когда его жена сообщила: «У нас будет… тройня».

С будущей женой Анной Егор познако-
мился на предыдущем месте работы.  
А их супружеская жизнь началась в  

2019 году. Как и все молодые пары, они тоже 
мечтали о детях. «Однажды супруга собра-
ла нас вместе – меня и родителей, и взволно-
ванно сообщила, что скоро наша семья попол-
нится сразу тремя малышами, – вспоминает 
Егор. – Эта новость стала неожиданностью 
для всех, но мы были в восторге. У жены гра-
дом катились слёзы от счастья». 

Вскоре Егор и Анна узнали пол детей и 
начали готовиться к появлению на свет трёх 
принцесс. В холодный февральский день ро-
дились Виктория, Таисия и Ксения. Выписа-
ли девочек не сразу – надо ж было малышкам 
набрать вес: родились-то крохотули, каждая 
чуть больше одного килограмма. 

Имена для дочек супруги выбирали вместе, 
вслушивались в звучание каждого из вариан-
тов. «Имя для старшей дочки – Виктория – 
нравилось супруге. Я выбрал имя для Таисии, 
а как назвать младшую, решали вместе. На-
рекли её Ксенией. В каком порядке девочки 
родились, так им и достались имена», – рас-
сказывает Егор. 

Вопрос обывателей, путали ли родители 
дочек, у Егора вызывает улыбку. «Для нас они 
совершенно разные, – говорит отец. – В пери-
натальном центре у каждой была своя кро-
ватка, дома мы тоже старались соблюдать 
это правило. Одевали дочек в разную одежду, 
но не чтобы не перепутать детей, а потому 
что нам так больше нравилось». 

С рождением дочек жизнь пары круто из-
менилась – заботы и хлопоты, помноженные 
на три. Хорошо, что бабушки и дедушки всег-
да рядом, на подхвате. Егор после работы и на 
выходных берёт на себя уход за девочками и 

домашние дела. Но основная нагрузка лежит 
на плечах мамы. 

«В будни в 6:30 у нас подъем. Дочки под-
росли, уже ходят в детский сад. По утрам 
сами встают, умываются, одеваются. Гля-
дя друг на друга, они учатся быть самостоя-
тельными, – продолжает Егор. – За ними так 
интересно наблюдать». 

За внимание родителей сёстры не борют-
ся. Пока Егор не замечал, что они соперни-
чают между собой. Вика любит больше на-
ходиться с мамой, Ксения – с папой, а Таи-
сия тянется к бабушке.

«Удивительно, но девочки растут очень 
спокойные. Ссор из-за игрушек не слышно. 
Сёстры узнают именно своё: заколочки, ре-
зиночки, одежду. Помнят, кому и что пода-
рили, – отмечает отец тройняшек. – Супру-
га по профессии логопед, прекрасно разби-
рается в методиках воспитания и обучения 
детей и знает, как важно развивать мелкую 
моторику. Поэтому девочки дома у нас и ле-
пят, и рисуют. Но больше всего им нравит-
ся танцевать». 

Егору и Анне удаётся выкроить и немно-
го времени на себя, несмотря на то что вся их 
жизнь – дочки. 

«Их нежный возраст пролетит так бы-
стро, хочется запомнить каждый миг.  
Поэтому мы с супругой живём здесь и сейчас.  
А чуть подрастут – и мы сможем снова вдво-
ём, держась за руки, неспешно прогуливать-
ся по парку, болтать о том о сём», – делит-
ся Егор.

Успеть бы ещё расширить жилплощадь, 
чтобы у каждого в семье было своё личное 
пространство. Саповы признаются, что лю-
бят жить в городе, поэтому мечтают о боль-
шой и светлой квартире, нежели о доме. Обя-
зательно с просторной кухней, в которой все 
будут собираться по вечерам за ужином или 
просто поболтать по-семейному. 

Наталья ЗЫКИНА  

Анна и Егор Саповы вместе с дочками Викторией, Таисией и Ксенией

Тройняшки в первый год жизни


